

# 文明観光学は世直しの学び。 ～これからの世界で大学が果たす役割とは～

平成31年4月、静岡文化芸術大学(浜松市)に新しい教育コース「文明観光学」が開設される。

次代の観光産業を担う人材育成はもちろん、

グローバルな視点から人類の抱える難題も解決しようとする同大学の「文明観光学」とは何か。

その本質と、これからの日本、静岡にとっての意義について、

川勝平太・静岡県知事と横山俊夫・静岡文化芸術大学学長が語り合った。

文明化と西欧化は  
根本的に異なる考え方

出す「輝き」のようなもの。「徳の高さ」とは「天地とともに文(あや)や、美しい織物)をなしうる」ということです。ところで、文明と

豊かな意味合いがあり、単純に西欧の「civillization」の訳語として考えると

り。文化は、「文(あや)に変化する」と。何であれ、粗野であつたものが洗練されれば文化です。でも、全体としてどこかに無理を押しかどうか、しかも明るく、と考え付けていないか、次世代も続く

横山氏 静岡文化芸術大学(以下文芸大)に「文明観光学」という新しい教育コースを設けることになりました。これは縁と申しますか、知事と私が学んだ

は天地人が「文なし明らかなこと」です。つまり、「文明なくして観光なし、観光なくして文明く

文化と文明を、どのように区別されていますか。

横山氏 文明というのは、つまりのある地域全体を語る言葉です。例えば静岡というまとま

りであります。漢字文化圏で言う文明や観光は、言葉の歴史が古く、

文化と文明を、どのように区別されていますか。

横山氏 生活様式のように思われがちですが、漢字は「文(あや)に化す」としている事を大切にした

静岡文化芸術大学学長 横山俊夫氏

町ですが、町全体が観光地ですね。文芸大で文明観光学コースを立ち上げられるというのは、楽しみです。文明と観光をセツトにするのは、どのような考えからですか。

知事 オックスフォードは大学類する言葉、つまり、理想社会を語る言葉に共通するのは「他者の思いやり」です。ただ、その「他者」とは、人間だけなのか、それとも花や蝶、山や川や海も含むのか、という点で異なります。例えば、「国(の)光を見る」というのが中国の古典である『易』に出てくる「觀光」です。その「光」は、徳の高い人たちが集まって醸し

出す「輝き」のようなもの。「徳の高さ」とは「天地とともに文(あや)や、美しい織物)をなしうる」ということです。ところで、文明と

は天地人が「文なし明らかなこと」です。つまり、「文明なくして観光なし、観光なくして文明く

文化と文明を、どのように区別されていますか。

横山氏

世界中にある「文明」に類する言葉、つまり、理想社会を語る言葉に共通するのは「他者の思いやり」です。ただ、その「他者」とは、人間だけなのか、それとも花や蝶、山や川や海も含むのか、という点で異なります。例えば、「国(の)光を見る」というのが中国の古典である『易』に出てくる「觀光」です。その「光」は、徳の高い人たちが集まって醸し

出す「輝き」のようなもの。「徳の高さ」とは「天地とともに文(あや)や、美しい織物)をなしうる」ということです。ところで、文明と

は天地人が「文なし明らかなこと」です。つまり、「文明なくして観光なし、観光なくして文明く

文化と文明を、どのように区別されていますか。

横山氏 福沢の文明論は、當時の西欧の進歩主義者たちの考えに近いですね。東アジア古典由来の考えとは異なります。

知事 横山さんは、若いころに遠州の生んだ国学者・賀茂真淵を研究されました。真淵は「國意

の世界の調和だと思います。

知事 近代西欧人が目的にした理想はギリシャ・ローマの古典古代でした。古代に追いつき追いこすという姿勢が「進歩」の觀念を生みました。西欧人が古代を抜いたと確信したのは18世紀末頃ですが、その頃に中国から「中華」の概念が西欧に伝わります。それが「シビリゼーション」という言葉に転じました。中国の「華夷」思想が転じて、19世紀の西欧は世界で最も進歩した「シビリゼーション」だという自己中心主義が生まれて、そうした内容の本が出ます。それを読んだ福沢諭吉は「シビリゼーション」を「文明」と訳し、西欧文明と比べて日本は「半開」で、「西歐文明を目指せ」と論じました。しかし、横山さんは「文明」の語源に立ち返り、文明のもつ本来の意味は「あやなして光り輝くこと」「徳や教養のあること」と説かれていますね。

横山氏 東アジアの古典に親しむ人なら、徳が盛んな国を褒めます。今、求められている徳とは、この世界の多くの課題に向き合い、良い解決法を見つけて

いく力を持つことでしょう。今や、ひとつの宗教に万人が従うようなことは考えられません。しかし、実生活では万人が緊密につながらざるを得ない。そういう時に、どのように文(あや)をなして、お互いに輝き、将来にツケを回さず、明るく生きていけるか

ということを考えなければいけません。そのためこそこそ学問や大学があるといふことがより強く意識されるなら、学生にも教師にもチャージがかかるでしょう。そして、少しでも輝きが増せば、それを見に来られる人も増え、文芸大は国際文明観光の名所になります。

横山氏 福沢の文明論は、當時の西欧の進歩主義者たちの考えに近いですね。東アジア古典由来の考えとは異なります。

知事 横山さんは、若いころに



静岡県知事 川勝平太

幕末に官軍に降伏した庄内藩の藩主や家老が切腹を覚悟したところ、西郷は「良く戦った」と寛大に処遇しました。その度量に感激した藩主は、鹿児島の西郷のもとに家来を派遣し、教えを講ずよう命じました。家来たちが感動しながら聞いた西郷の話の記録が「南洲遺訓」です。福沢や明治指導者が目指した西洋文明に、西郷は手厳しい。

横山氏 真淵と家康から

静岡の文明観を読む

04

